

# DIARIO DE CORDOBA

SUSCRICION EN CORDOBA.  
Por un mes 8 rs.—Por trimestre 22 id.

DE COMERCIO, INDUSTRIA Y ADMINISTRACION

FUERA FRANCO DE PORTE.  
Por un mes 10 rs.—Por trimestre 28.

Seccion editorial.

## FERRO-CARRIL DEL NORTE.

La fatalidad preside á ciertos proyectos como á ciertos hombres persiguiéndolos desde antes de nacer para no abandonarlos hasta la muerte.

Diez años contados día por día en una angustia mortal transcurrieron entre contrariedades y obstáculos, desde que se inició el pensamiento de construir el ferro-carril del Norte ó de Madrid á Irum, calificado por todos los poderes de la Nacion y por las personas más competentes del Reino, en la materia como de la primera y de la mas alta importancia entre todas las líneas que habian de constituir la gran red de caminos de hierro de la península Ibérica.

No hacemos la historia de los contratiempos y peripecias porque pasara ni de los obstáculos casi insuperables con que tuvo que luchar aquel gran proyecto, porque ya pertenece á la historia y no queremos resucitar los muertos teniendo como tenemos materia larga y fecunda de que tratar con los vivos.

Por dicha nuestra y de la Nacion Española, las Cortes constituyentes abordaron de frente este vasto proyecto y entre las muchas y oportunas concesiones que acordaron, la via férrea del Norte quedó al fin adjudicada á la respetable sociedad del Crédito-Moviliario que con laudable celo y notorio interés lleva invertidos hoy mas de 20 millones de reales en la esplanacion y obras de arte en una estension del terreno de cerca de 100 kilómetros desde Arévalo á Torquemada.

Las fértiles comarcas castellanas y las de Leon, Asturias y Galicia, parte de Estremadura y las provincias Vascongadas gozaban del inestimable consuelo de ver un día no lejano atravesar por ellas ese gran elemento de poder y fuerza que habia de llevar á todas la abundancia y la dicha que viene siempre en pos de la facilidad del movimiento, para dar salida

en raudal copioso á la inmensa variedad de los ricos y preciados frutos de su suelo.

La industria, hermana del comercio, y la agricultura, madre á cuyos pechos se nutren ambas, iba despertando del letargo en que la tuviera sumida la falta de comunicaciones y todo, todo se presentaba, en lontananza, á la imaginacion de los honrados y laboriosos hijos de Castilla, con el aspecto lisonjero que ofrece un cambio tan favorable y radical en el modo de ser y de existir: todo era vida, animacion, contento.

A la sombra y con la esperanza de gozar muy pronto de las ventajas que promete una línea de ciento cuarenta leguas de estension recorrida por el vapor por medio de zonas, climas y suelos grandemente productores y variados, los capitales acudian á sus centros como el agua busca la gravedad, y de día en día Valladolid sobre todas las ciudades y pueblos favorecidos, veia alzarse fábricas, manufacturas, artefactos, almacenes y todo género de obras públicas y privadas, que con tiempo se preparaban para el dichoso momento en que la primera locomotora recorriese el largo trayecto que llevara nuestros productos ya naturales, ya manufacturados á un puerto de mar ó de una á otra provincia, y derramando la abundancia por do quiera, se verificara entre pueblos, hermanos ó estraños, el cambio vivificador que hace de todos una sola familia.

¡Qué perspectiva tan risueña! ¡qué porvenir y qué esperanzas tan fundadas no debieramos abrigar de la próxima terminacion de una obra tan colosal y gigantesca!

Y sin embargo, por esa especie de fatalidad, que, como hemos dicho al principiar á redactar este desaliñado artículo, preside ciertos negocios como á ciertas personas, el nuevo proyecto de ley presentado por el Sr. Ministro de Fomento al Congreso de Diputados de la Nacion, ha venido á caer como una bomba y abrumar hoy con su peso el corazon de los buenos hijos de Castilla, Leon, Asturias, Galicia y provincias Vascongadas y á sublevar el ánimo

mo, preocupándonos con su enorme pesadumbre, y afectando hondamente nuestra sensibilidad.

Afortunadamente la actitud noble, firme y decidida que en presencia de los perjuicios que semejante proyecto puede irrogar á Castilla y á las demás provincias interesadas, han tomado los dignos Diputados de todas ellas, y los de Estremadura y Andalucía; nos tranquilizan en cierto modo y nos hacen concebir un rayo de esperanza de que el gobierno mismo, con mejor acuerdo, retirará el proyecto; y tambien esperamos, que pues la opinion pública general, fundada en su notoria y demostrable inconveniencia, se muestra no solo alarmada sino unánimemente pronunciada en abierta oposicion y contrariedad al pensamiento del gobierno, la respetable Sociedad del Crédito Moviliario retirará, si es que no la ha comunicado ya, la orden de suspension de los trabajos, no solo porque nos parece imposible que el proyecto de los Alduides se apruebe y lleve á efecto, sino por los incalculables perjuicios que la sociedad misma vá á experimentar retrasando las obras, hoy ya tan adelantadas en la época mejor del año para la continuacion de los trabajos de arte, máxime atendiendo á la conveniencia de no despedir (dejando sin ocupacion ni jornal,) las 15 mil personas que entretiene en los trabajos y que ganan por este medio el pan para sus inocentes hijos.

En artículos sucesivos procuraremos demostrar la alta y notoria inconveniencia del proyecto de los Alduides, la injusticia que á nuestro modo de ver envuelve y la manera como lastima tantos y respetables intereses así de Castilla y provincias interesadas como de la sociedad del Crédito Moviliario.

B. L. Morales.

Seccion oficial.

—La GACETA del 28 no contiene disposicion alguna de interes.

FOLLETIN.

28

## UNA FAMILIA PARISIENSE

EN EL SIGLO XIX.

POR MME. ANGELOT.

Continuacion.

Divertíase tambien en dibujar con primor todos los objetos que se presentaban á su vista; esos pequeños croquis estaban llenos de encanto por su talento y su gracia; habia á menudo diseñado la figura de Georgina bailando, corriendo, y riendo. Pero el talle esbello y elegante de la joven arrancó del alma ulcerada de su hermana palabras picantes sobre la preferencia que Enrique le concedia y sobre el pesar que le causaba sin duda que ella no hubiese sido la mayor; Enrique no se atrevió á repetir esos pequeños dibujos, renunciando á un placer que causaba un pesar á otra persona.

Sucedió con esto como con todas las ocupaciones que le hubieran hecho amar el interior de la casa. Poco á poco todas estas diversiones inocentes, que son raras y preciosas en un hombre por-

que le hacen perder el gusto del mundo, de los clubs, de las correrias y de la vida exterior para fijarlo en la familia, ¡pues bien! esos gustos agradables, tan útiles para la felicidad de Marta fueron para ella otros tantos motivos de sospechas y de sarcasmos, y de reprensiones; todo lo atribuía llevando á todo la mirada ardiente de los celos.

Pero esta mirada que seguía á Enrique sin cesar, le espiaba al salir, visitaba su aposento y sus papeles en su ausencia; le buscaba fuera y escuchaba su mirada, su gesto y sus palabras; era un constante centinela que le fatigaba y le comprimía. Enrique, atormentado de este modo, fastidiado, triste, sin esperanza, además, de no volver á ver á Sofia, y no atreviéndose á culpárle de no volver á este interior doloroso en donde hubiera estado espuesta á los malos tratamientos de Marta, se sentia acometido de una enfermedad á fuerza de haberlo estado por el pesar en su pensamiento y en su corazon. Entonces fué preciso querer vivir para que la vida no le abandonase, y el desaliento que tenía en el alma interrumpieron las fuentes de su vida.

Los médicos despues de una larga consulta, declararon que solo podian salvarle las Eaux-Bonnes y los aires del mediodía durante el invierno.

Enrique hubiera querido partir solo, pero Marta no quiso dejarle, y la señora Kinselley, enfermi-

za tuvo que ser del viaje lo mismo que Georgina, fatigada y pálida de los placeres del invierno; todo esto se determinó para el verano de 1847, en vez de su permanencia en el campo en donde vivia Sofia dando todas las semanas noticias de Lea, noticias en las cuales no decia una palabra que no fuese verdad, aunque no la decia toda, reservándose dar un día á su familia el placer de una gran sorpresa.

Pero la familia era olvidadiza y no se acordaba de la pobre niña enferma ni de la que se dedicaba á curarla; todos pensaban en si, en sus pasiones y en sus intereses; á menudo contrarios al interés comun de la casa, y Lea quedaba olvidada.

En la alegría embriagadora que experimentaba Kinselley, cuando se encontró en Paris en medio de algunos diputados de la oposicion como él, no con proyecto de revolucion, sino con una voluntad de gobernar bajo un rey que reinaria al gusto de ellos, el banquero no aborrraba los pasos ni el dinero. ¿Acaso un rey puede ser mezquino? No por cierto! De modo que, cuando Urico le dijo: «Necesito dinero», se dió orden al cajero de que le abriese la caja, y aunque el padre estaba menos en armonia con las ideas de su segundo hijo, no quiso sin embargo rehusar cosa alguna á Teodoro.

**JUZGADO DE PRIMERA INSTANCIA  
DEL DISTRITO DE LA IZQUIERDA.**

Quien quisiere hacer postura á unas casas principales sitas en esta Ciudad, plazuela del Vizconde de Sancho Miranda, señaladas con el número 45 de la demarcacion general, formadas sobre 47.916 pies cuadrados, y el total de la finca puede considerarse subdividido en tres secciones ó grupos principales, retasadas en la cantidad de 370.000 rs. vn., linde por su derecha con las del núm. 44 y por su izquierda con las del 46, que corresponden respectivamente á doña Maria Rafaela Enriquez y D. Vicente Aguilar: y á una huerta nombrada de Valero con las tierras agregadas á ella, situada en el alcór de la Sierra de este término, que linda con el camino de Villaviciosa, con haza de olivar que llaman del Sillero, propia de Ramon Mejias, con tierras que pertenecieron á la huerta de Villalona, vugo del Padre poderoso, y con el plantío nuevo de olivar de D. Rafael José Barbero, la cual con la haza de Chaparral de Valero y terrenos incorporados consta de 32 fanegas, 10 celemines y 2 cuartillos de cabida, arregladas al marco y estadal de esta ciudad, pobladas de diferentes arboles frutales, viña, olivos y chaparros, caserío principal, casa del guarda, fábrica de muros de contencion, alberca, mina y atageas valorada en 178,428 rs. 66 céntimos, pertenecientes ambas fincas á la testamentaria del difunto Sr. D. José Gutierrez de los Rios, Marqués que fué de las Escalónias, y que de orden del Sr. D. José Genaro Gutierrez de Caviedes, Juez de primera instancia del distrito de la izquierda de este partido, se sacan á pública subasta para cubrir las responsabilidades de dicha testamentaria, acuda á la audiencia del juzgado calle de la puerta del Perdon núm. 39, el dia 21 de Junio próximo venidero de diez á doce de su mañana, hora señalada para el remate, y se le admitirá la que hiciere siendo arreglada á derecho. Entre tanto estarán de manifiesto en mi escribania los antecedentes de esta subasta para que los que quieran interesarse en ella tomen los conocimientos que apetezcan.

Córdoba 27 de Mayo de 1858.—Antonio Garcia de Mesa.—V.º B.º, Caviedes.

D. Francisco Javier Valdelomar, Baron de Fuente de Quinto, Abogado de los tribunales del Reino, Caballero de la inclita y veneranda orden de San Juan de Jerusalem, Gentil hombre de Cámara de S. M., Juez segundo de paz de esta ciudad.

No obstante, la época designada para el casamiento de Georgina con el hijo del rico holandés Vandebourg estaba próxima y el joven iba á trasladarse á Paris. El señor de Kinsleray acababa de recibir carta del padre en la que recordaba sus compromisos, pidiéndole fijase exactamente la época del matrimonio á fin de prepararse para asistir á él, y le participaba que su hijo llegaría dentro de algunos dias á Paris.

El banquero no le habia visto aun; ¿habria algun incidente impedido su llegada?

Cuando se asombraba y se inquietaba de esta tardanza, vió entrar á su cajero.

Era un anciano pequeño, honrado, exacto y ordenado como una cifra, que dijo al entrar:

—Hé aqui las cuentas y el estado de la caja del último mes..... como las recibe ordinariamente Vd.

—Está bien, dijo el banquero.

—Voy á retirarme, dijo el pequeño cajero Marin, en vez de retirarse, quedándose inmóvil en el mismo sitio.

Después de algunos instantes Kinsleray no pudo menos de decirle:

—¿Y bien! ¿qué es esto? ¿qué hay?

—Si Vd. me lo permite, dijo Marin, tendré el honor de decirle que el señorito Teodoro ha pe-

Hago saber: que en actuaciones de juicio verbal á instancia de D. José Gonzalez Rodriguez contra D. Juan Benamor por cobranza de cierta cantidad, procedente de pan que le suministró, he mandado sacar á la subasta por término de ocho dias y señalado para su remate el 9 de Junio próximo de 11 á 12 de la mañana los bienes siguientes.

Un sofá de ancas valuado en 28 rs.

Doce sillas de castaño á tres y medio rs. 42.

Once idem viejas á real y medio 16 1/2.

Una mesa 10 rs.

Un belon de metal 6.

Un pantalon viejo 6.

Córdoba 28 de Mayo de 1858.—El Baron de Fuente de Quinto.—Rafael Camacho, Secretario.

**Seccion de noticias.**

**NACIONALES.**

—Daremos principio á nuestra reseña describiendo el parte telegráfico que el 26 publicó la *Gaceta*, sobre la permanencia de SS. MM. en las playas del Mediterráneo.

El Presidente del Consejo de ministros al Exmo. Sr. ministro de la Gobernacion.

Alicante 26 de mayo de 1858.—S. M. la Reina nuestra señora y su augusta real familia continúan sin novedad en su importante salud. Esta tarde á las tres ha habido un besamanos concurrendísimo en las reales habitaciones, al cual han asistido, además de todas las autoridades civiles y militares, los alcaldes de todos los pueblos de la provincia. S. M. está cada vez mas satisfecha de las pruebas de amor y lealtad que recibe de todas las clases de esta ciudad.

Como ayer dijimos, nuestra familia real fué recibida en Alicante por un concurso inmenso que pasaria de 60,000 almas habiendo ido á aquella ciudad mas de 40,000 de los pueblos de la provincia para ver á SS. MM. y asistir á los régios festejos. Apenas se apearon del coche las reales personas, se verificó la ceremonia de la inauguracion de la via del modo que estaba ordenado. S. M. la Reina se retiró á la pieza tocador que la estaba preparada en la estacion y salió al poco tiempo vestida con un traje color de rosa y cubierta la cabeza con una mantilla blanca á la española. Inmediatamente despues todos ocupaban los puestos que les estaban señalados, habiendo tres tribunas, ocupada una por la corte, otra por el Consejo de la compania y convidados de Madrid, y la última por el pueblo de Alicante. El Patriarca de las Indias, el obispo de Murcia y otros eclesiásticos salieron re-

didado esta mañana una suma muy considerable, que me encuentro en disposicion de darle por hoy.

—¿Teodoro! exclamó Kinsleray, es singular: ¿no será mas bien Ulrico?

—No, señor. Y el señorito Teodoro insiste mucho en tener esta suma por todo el dia de hoy.

—Pues bien, Morin, dijo el banquero, voy á hablar á mi hijo, y le daré á Vd. en seguida mis órdenes en su consecuencia.

Kinsleray contra su costumbre, subió al segundo piso, que ocupaban los dos hermanos en aposentos contiguos; entró sin ser esperado ni oido, y encontró á sus dos hijos abortos mirando dos pistolas con atencion.

—Póran servir muy bien, dijo Ulrico, si estas decidido á llevar á cabo este duelo, que no te aconsejo.

—Llego á propósito, dijo el padre; ¿qué significa esta locura?... Un duelo, á lo que veo.

Teodoro contestó tranquilamente:

—Si, padre mio.

—La ley lo prohíbe, dijo el diputado.

—El honor lo manda, replicó el joven.

—Yo sabré impedirlo, añadió el banquero con tono de autoridad.

—Vd. me lo querrá padre mio, cuando sepa que

vestidos de una pieza que les estaba tambien reservada, y adelantándose entonces por cada una de las seis vias dos locomotoras adornadas de flores y de banderas se detuvieron delante de la tribuna real para ser bendecidas por el Patriarca de las Indias. Siguieron á este acto algunos breves discursos oficiales y á las ocho de la noche, terminada la ceremonia de inauguracion, SS. MM. entraron en la ciudad.

No hay frases para describir la ovacion de que entonces fueron objeto, ni para consignar las continuas y espontáneas demostraciones de adhesion y júbilo que recibieron del pueblo. Los buques de la escuadra árticos en la bahia, como las baterias de la plaza y castillo de Santa Bárbara, hicieron al mismo tiempo las salvas de ordenanza, confundiendo con ellas, y casi apagando el eco del cañon, las aclamaciones de la multitud.

SS. MM. se dirigieron á la iglesia de San Nicolás, donde oraron un largo rato, y de allí al palacio del ayuntamiento que estaba brillantemente iluminado, asi como todas las casas de la ciudad. En él SS. MM. se dignaron asomarse al balcon para contemplar al pueblo y ser contempladas de él. En este momento el entusiasmo rayó en frenesí. Es sumamente lijera esta actitud de los pueblos cuyos sentimientos de lealtad y sincero monarquismo podrán de hoy mas apreciar en toda su estension nuestros Reyes.

Todo el tránsito fué una ovacion continuada. En la fachada que dá frente á Alicante, se ostentaban gallardetes, guirnaldas, escudos, banderas y vasos de colores, y además dos mástiles con veinte metros de altura, sosteniendo grandes estandartes y banderas españolas. El aspecto de esta fachada iluminada por mas de diez mil luces, formando caprichosos y fantásticos grupos, era magnífico.

En los cuatrocientos metros de distancia que hay desde la estacion á la puerta de San Francisco, habia colocados ciento veinte mástiles con gallardetes y trofeos, entre los que se habian colocado guardas con un vistoso uniforme; cada uno de los cuales tenia en la mano una bandera española.

El 27 debió haber danzas, gran banquete, corrida de toros y otra porcion de festejos; pero lo que principalmente llamaba la atencion en Alicante era la escuadra, que ya habia sido revistada por el ministro de Marina.

—No es cosa irrevocablemente resuelta todavía que SS. MM. hagan por mar el viaje de Alicante á Valencia, si soplase viento fuerte, ó el Mediterráneo no estuviese en completa calma, SS. MM. volverian por el ferro-

es por mi hermana, y que su futuro esposo, José Vandebourg, sera mi testigo.

—¿Y esta en Paris? ese amor Kinsleray sorprendido.

—Hace ya ocho dias.

—¿Vosotros le habis visto?

—Padre mio, dijo Ulrico, que habia permanecido silencioso hasta este momento. Teodoro no le ha visto, pero hizo la casualidad que yo lo encontré en el momento de su llegada. Su intencion era venir á esta casa el dia siguiente; así me lo dijo, y además sus proyectos de casamiento y el deseo de volver á ver á Georgina despues de esta larga ausencia le impulsaba naturalmente, y no quenta, dijo, mas que ponerse al corriente de las modas elegantes para presentarse á su futura con todo lo que crea capaz de agradarle, aunque no fuese mas que, decía, por el cuidado que pondria en ello; me ofreci á darle su guia en los almacenes que estan en boca; pisamos de este modo una parte del dia, y al dejarme, me dijo: «Hasta mañana, en vuestra casa.»

Al dia siguiente, no vino. Fui á su morada, y me dijeron que habia salido; repeti mi visita muchos dias seguidos, y siempre me dijeron lo mismo.

Se continuará.

carril de Alicante á Almansa, tomando aquí el camino de Valencia. Por si esto acontese hay carruajes de Palacio preparados en Almansa, ciudad que obsequió mucho á S. M., y un tren en la Alcudia. La escuadra iría á Valencia, y S. M. la Reina la revisaría en este puerto. Lo probable, sin embargo, es que el viage se haga por mar, y en la noche del viernes, para estar en el Grao de Valencia á las ocho ó diez de la mañana del sábado.

—La pequeña crisis monetaria que se ha experimentado en Santander á causa de la exportación de numerario va desapareciendo rápidamente y terminará en breve, pues los comisionados del Banco de dicha ciudad en Bayona, están enviando al mismo Banco, por medio de los vapores, grandes cantidades metálicas.

—Sobre los campos de Almería ha aparecido una gran mancha de langosta: aunque el alcalde de la capital ha desplegado el mayor celo para atacar la plaga en tres días con 300 jornales, poco se ha conseguido disminuirla.

—Se ha encontrado en el archivo general de Indias, en Sevilla, el testamento original del célebre descubridor de las Américas, Cristóbal Colón. En el mismo local se cree existe el testamento del ilustre poeta Alarcón.

—La primavera se muestra risueña y agradable, como siempre, en el país vascongado. Los campos están magníficos, y los labradores contentos por ver colmadas sus esperanzas. Hasta los viñedos que en estos años anteriores han sido improductivos, por hallarse atacados del *oidium*, están en el actual libres de aquella plaga y prometiendo abundante fruto.

—La cosecha de cereales, aunque no tan abundante como se creyera en un principio, será, sin embargo, bastante crecida en la provincia de Valencia. La de seda es mejor que otros años, los gusanos procedentes de semillas de Mallorca, son muy buenos los resultados que están dando.

#### ESTRANGERAS.

—Se han recibido en Madrid los partes telegráficos siguientes:

Londres 25. Los lores del Almirantazgo han dado orden que todos los buques, sin excepción, que se equipan en todos los arsenales, estén dispuestos á hacerse á la mar al primer aviso.

Trieste 25. Dicen de Alejandria que Almut-Bajá, heredero presunto del trono, Kendi-Bajá y Rifaat Bija, ministro de Comercio, se han ahogado por un desgraciado accidente.

Lord Elgin ha declarado á los comerciantes de Shanghai que insistirá en sus exigencias con el gobierno chino, y que en caso de cesar las sostendrá por las armas delante de Pekin.

Liverpool 25. Entre mil contradictorias noticias circulaba en Nueva-York que Juárez aumentaba sus partidarios, y que Zuloaga sin recursos pecuniarios, debía caer muy pronto.

Paris 27. Ayer se ha verificado la segunda conferencia diplomática.

Turin 27. Se ha inaugurado el ferro-carril de Abqui y Alejandria asistiendo á la inauguración el rey Victor Manuel.

Berlin 27. El emperador de Rusia sigue firme en su plan de reformas. Acaba de establecerse en San Petersburgo la comisión central de estadística.

Nápoles 27. Nuestro gobierno se muestra poco dispuesto á acceder á la pretención de Inglaterra para que sean indemnizados los maquinistas ingleses del *Cagliari*.

—Los periódicos austriacos continúan mostrándose mas irritados que nunca contra la actitud que Francia ha tomado en los asuntos de Montenegro, acusando al gabinete de

las Tullerías quiere establecer en principio el que no se dispare un tiro en Europa sin su permiso previo. Espresándose con tal pasión los órganos oficiales, claro es que el gobierno de Viena debía de tomar una parte relativa en los acontecimientos y así ha sucedido efectivamente. Tan pronto como tuvo conocimiento de la salida de los dos buques franceses el *Eylau* y el *Algeciras* para las bocas de Cattaro, dió ordenes para que dos fragatas de vapor se dispusiesen á salir de Venecia en aquella misma dirección con el encargo de estacionarse al frente del punto mencionado. El príncipe Maximiliano que pensaba pasar algún tiempo al lado de su familia en Schoenbrunn, ha sido el comisionado de llevar á cabo esta providencia, para lo cual salió de la capital de Austria á toda prisa. No cabe pues la menor duda que las cortes de Paris y Viena se han colocado en terreno muy resbaladizo.

No deja de ser bien singular el que la prensa austriaca acuse á los montenegrinos de haber sido los agresores en la presente lucha, apreciación injusta sabiendo como se sabe que los turcos dieron principio á la campaña ocupando el territorio de Grahovo, llave de Montenegro y sobre todo objeto constante de las contiendas que siempre han existido entre turcos y montenegrinos. Añádese que después de haber salido vencedores aquellos en el primer combate, cometieron las mayores atrocidades y se verá hasta que punto andan extraviados los diarios de Viena.

—M. Lesseps, el infatigable promovedor de la apertura del istmo de Suez, en el viage que acaba de hacer á Alejandria, lleva el propósito de interés europeo de emprender las obras sin mas auxilio que el del virrey de Egipto Said-Bajá, para que los que se hallen animados á ayudarle en su empresa vean que no es sueño lo que se proyecta. En favor de la resolución de Mr. Lesseps obra la circunstancia de que no es cierto de que Turquía haya declarado oficialmente que se opone á la apertura del istmo ni que haya exigido de los ingleses el abandono de Perim como condicion precisa para otorgar su permiso

#### Gaceta.

—ELLA SE ENTENDERÁ.—Dando tormento á la ropa entre la espuma de jabón de una pile, cantaba ayer una rolliza Maritornes con desconsolado acento la siguiente copla, que envuelve un triste dato estadístico para ellas.

Se quedan los cordobeses,  
para nosotras muy pocos,  
y se van los forasteros...  
y nos quedamos sin novio.

—NO VÁ CONMIGO.—Parece que se ha expedido una real orden al gobierno civil de esta provincia para que inmediatamente y con arreglo á las disposiciones 1.ª y 2.ª de la real orden de 26 de Enero del año próximo pasado sobre minería, se exija á los que se propusieron monopolizar la rica cuenca carbonífera de Belmés y Espiá los 300 reales vellón que corresponden por el monstruoso número de solicitudes de registro que tienen presentadas.

—ALLÁ VEREMOS.—Segun dice uno de nuestros colegas puede asegurarse que la apertura del ferro-carril desde Sevilla á Lora del Rio, que abraza 55 kilómetros, ó sean 10 leguas, se verificará en los primeros días del próximo mes de Junio. También asegura que la empresa se propone tener terminada la línea hasta Córdoba para fines de año. Pronto nos pareca. Sin embargo se trabaja con bastante actividad en la línea.

Su extensión es de 130 kilómetros: las es-

planaciones terminadas en fin de abril, alcanzaban á 86 kilómetros 500 metros.

Las obras concluidas de fábrica son 72 alcantarillas, 18 puentes y dos viaductos; las en construcción 12 alcantarillas y 9 puentes. Las capas de balastage están colocadas en una extensión de 34 kilómetros, de los cuales 24 tienen ya puestos los rails, y los restantes están ya á punto de recibirlos. Existen acopiadas 101,000 traviesas y 841 barras carriles, habiendo además dos locomotoras montadas y 20 wagones. El número de operarios que se han ocupado por término medio al día es de 2,460; el de carros 149; el de caballerías 510.

—GRANOS.—El precio medio que han tenido en esta provincia en la última quincena de Abril ha sido el siguiente: la fanega de trigo 15 rs. y 57 céntimos; la de cebada 19 con 53; la de centeno 21 con 6; la de maíz 35 con 1; la arroba de garbanzos 17 con 64, y la de arroz 30 con 7.

—ABUSO.—La Administración de Rentas canceladas de esta provincia, transcribiendo una circular de la Dirección, hace las prevenciones oportunas á las autoridades municipales de esta provincia para que no se exijan en metálico las multas que se impongan; abuso lamentable, que hace tiempo se ha desterrado de esta capital, y que las autoridades son las primeras interesadas por su propia dignidad en su extirpación.

—CON SU CUENTA Y RAZÓN.—Las autoridades de esta provincia interesan la captura de Ramón de Toro y Julian Fuentes, vecino el primero de Fuente Tojar y el segundo de Torrecampo.

—CADUCIDAD.—Se ha declarado la de los derechos adquiridos á la mina de cobre titulada *La Gullarta*, sita en los Arenales, término de Córdoba.

—GRAMÁTICO ENAMORADO.—Un gramático que á la cuenta estaba conjugando el verbo *querer* y decía «yo quiero, tu quieres, aquel quiere» etc., se acordó de su dama en aquellos instantes, y obligado de todos los tiempos del mismo verbo, la escribió los versos siguientes.

«Yo te quiero con delirio, tu me quieres con desdén, pero él te quiere también mas que á la albrada el lirio... Nos queremos: es muy cierto, aunque hay amores que hieren, porque... os queréis... ¡Si... se quieren... cual los tallos de un injerto...!

Yo te quería con fé, tú me querías sin ella y al quererte... ¡fiera estrella... él te quería... lo sé. ¡Oh mis juicios se desvian...! Nos queríamos entrambos y al par os queriais ambos con furor... ¡Si... se querian...!

Yo te quise con cariño, tú me quisiste sin él, mas conozco (aunque novól) que él te quiso desde niño. ¿Por qué misojos no vieron? Nos quisimos... os quisisteis y en el trote me pusisteis de esclamar... «¡Si... se quisieron...!»

Yo te querré... sin querer, tú me querrás si es que quieres, porque eres entre mujeres la mas voltaria mujer... El te querrá con afán y si vosotros queréis nos querremos y... os querreis aunque mata el... «se querrán.»

Quiérate yo á lo Marsilla y quiéreme tú... ¡oh ventura...! á lo Isabel de Segura, que es un amor sin mancilla. Quiérate aquel... como quiera; querámonos... sin boato, quereos... cual perro y gato; quiéranse... cual suegra y nuera.

Ya al quisiera me acongoja y el quisieras quita el sueño, y en grado nada pequeño el quisiera absorve y enoja... Si, pues, querer es mi vida y haber querido es mi muerte, quiero al quererte, quererte con toda el alma, querida.»

Hoy. La Sma. Trinidad, y S. Fernando rey de España.

Mañana. S. Torcuato, obispo y mártir.

Fue S. Fernando hijo del rey D. Alonso IX de Leon y de la reina doña Berenguela de Castilla. Diéronle estos una educación piadosa. Casó con doña Beatriz, de la que hubo siete hijos. Fue devotísimo de la Sma. Virgen, y muy celoso defensor de la religion católica, por lo que fué conocido con el nombre de D. Fernando III el Santo. Arrojó á los moros de Córdoba, Jaén, Sevilla y Murcia, y falleció en el año 1252. Su cuerpo se venera en Sevilla.

—Hoy reza la iglesia de la festividad de la Sma. Trinidad, con rito doble de segunda clase y color blanco.—Mañana de S. Torcuato, obispo y mártir, con rito doble y color encarnado.

—JUBILEO CIRCULAR.—Hoy y mañana en la iglesia de Trinitarios Descalzos.

—En la Sta. Iglesia Catedral predicará hoy el Sr. Br. D. Manuel Jerez y Caballero, Catedrático del Seminario Conciliar y Coadjutor de la auxiliar de S. Basilio.

—Hoy á las siete y media habrá comunión general en la Iglesia de S. Pablo para los asociados á la Corte de Maria; y á las diez se celebrará la solemne función acostumbrada para ofrecer los cultos del mes de mayo; en la que predicará el Sr. D. Bartolomé Madoño del Castillo, Acipreste de Baena.

—En la iglesia de Sta. Clara se celebrará hoy una solemne función para ofrecer los cultos del mes de Mayo, y predicará el Sr. D. Francisco Manuel Ibarra, Coadjutor del Seminario de S. Pelagio.

—Mes de Maria, ó Flores de Mayo, en la iglesia de S. Pablo, á las 5 1/2 de la tarde: hoy predicará el Sr. D. Antonio de Rivas, Cura teniente de la parroquia de Sta. Marina.—Mañana último día: el Sr. Lic. D. Pedro Mansilla, Beneficiado de la Sta. Iglesia, terminando estos cultos con una solemne procesion céntrica con el Smo. Sacramento, cantándose despues el Te-Deum.

—Hoy á las 10 de su mañana se celebra en el santuario de Ntra. Sra. de Linares, extramuros de esta ciudad, la fiesta que se hace todos los años, en la que predicará el Sr. D. Rafael Sanchez Benítez, Beneficiado de la parroquia de Sta. Maria Magdalena, y cuya fiesta es costada de limosna que el capellan encargado de dicho santuario D. Rafael de Flores, Pbro., ha recaudado de varios devotos.

—Los asociados á la Corte de Maria visitarán hoy la imagen de Ntra. Sra. de las Tribulaciones, en S. Juan.—Mañana Ntra. Sra. del Amor Hermoso, tutelada de la Asociación.

Boletín comercial.

MERCADOS

Bolsa de Madrid del 25 de Mayo —3 por 100 consolidado á 40.15 y el diferido á 27.85. Precios del trigo y cebada en la Alhondiga de Córdoba y fuera de aquel establecimiento, desde las 2 de la tarde del día 28 de Mayo á igual hora del día 29.

	Fanegas	Precios.
ALHONDIGA.		
Trigo.	21	45 3/4
Cebada no hubo venta.		
FUERA DE LA ALHONDIGA.		
	40	41
	8	32
	51	46
Trigo.	361	48
	60	48
	40	48
	24	51 1/2
Cebada no hubo venta.		

Acetate fresco dentro de la ciudad á 44 id. en los molinos á 32: Jabón blando á 12 cuartos libra. Carne de vaca en las 11 bas reguladoras del Ayuntamiento á 38 cuartos libra.

AVISOS.

—VENTA. Se venden en la fonda de D. Juan Rizzi los cortijos Lope amargo y Lope amarguillos. En dicha fonda estará de manifiesto el pliego de condiciones. 2-1

—PERDIDA. Se ha extraviado en las tierras del cortijo de Villafranquilla, una yegua con los señas siguientes: renegada, negra, lucía, calzada del pié derecho, cerrada, herrada en la pierna derecha. El que la hubiese en-

contrado se servirá dar aviso en la casa núm. 5 calle de Sta. Victoria, donde se manifestará su dueño. 4-1

—SOMBRETERIA. En la fábrica de sombreros de Lopez, plazuela del Socorro núm. 7, se acaba de recibir un magnífico surtido de pastorcitas para niñas, gorros de cristianar y otros mayores, á precios de fábrica. 3=2

—MADERA DE FLANDES. En el almacén de D. Bartolomé Luque, calle de Almonas, se acaba de recibir un nuevo surtido de varios gruesos y largos; así como caoba superior en trozos, tablas y chapas; todo se vende á precios muy arreglados. 4=2

—TINTORERIA. El antiguo y acreditado establecimiento químico de tintoreria, callejas del Portillo núm. 14, se ha trasladado á la calle de las Cabezas núm. 6, inmediato á dicho Portillo. 4=2

—HALLAZGO. En la noche del 26 del corriente se encontró en los Salones del Círculo de la Amistad un pañuelo de mano, pequeño, de Señora. En la redacción de este periódico darán razon de la persona que lo conserva para entregarlo á su dueño.

—CARRUAJE CÓMODO Y LIGERO PARA TODOS PUNTOS. Darán razon de él frente á la administracion de los coches-correo de Córdoba á Lucena Carrera del Puente. 3=3

—ARRENDAMIENTO. Se arrienda la hacienda llamada la Viñuela, situada en el ruedo de esta ciudad, linde con el cementerio de S. Rafael y con el arrecife de Madrid: tiene varios árboles frutales, olivos y tres fanegas de tierra de primera clase. La persona á quien acomode puede tratar con su dueño que vive en la calle de las Cabezas núm. 11. 4-4

—HIGOS DE LEPE. Acaba de llegar nuevo surtido de cajas de higos de Lepe y para que los consumidores disfruten de la ventaja que hace el remitente se enagenará la caja á 18 rs arropa en las casas de D. Joaquin Barreua, calle de Almonas, D. José Martinez, en la Plaza, D. Juan Marán, en la de Almonas, D. Juan de Dios Luque, en la Juderia, D. Antonio Carrasco, en San Salvador, D. José Almansa, Pescaderia y en casa de D. Miguel Serrano, calle Badajillas núm. 15. 4-4

—VENTA. Se vende la casa principal núm. 4 calle de Almonas, con bodega de aceite de 1.500 arrobas de cabida, perfectamente obrada y acristalada. La persona que desee su adquisicion podrá avistarse con su dueño D. José Castillo, que vive en la misma calle. 4-4

—INTERESANTE. El Sr. Cruz y Luque, dueño del almacén conocido por la fábrica de cristal, plaza de la Constitucion, habiendo recibido un extraordinario surtido de géneros, y deseando la mayor comodidad á los marchantes que se sirven favorecerlo, ha dispuesto abrir una esposicion de dichos géneros en sus casas calle de los Angeles baja, número 24, inmediato á dicho almacén, entre los que se encuentran infinidad de artículos y caprichos pertenecientes á quincalla, objetos de tocador, de escritorio, y de viaje, cuadros y espejos dorados, juguetes, papel para tapizar habitaciones, camas de bronce y de hierro dulce, palanganeros, perchas, etc., todo del mejor gusto, y á precios muy arreglados como tiene acreditado. 4-3

—EL INSECTICIDA. Este descubrimiento, con privilegio de invencion, consiste en unos polvos, con cuyo uso se destruyen los insectos que son nocivos al hombre, á los animales domésticos, á los árboles, á las plantas, á los cereales, muebles y

ropas. Su autor el Sr. Vicat ha sido premiado con medalla de plata en la Exposicion Universal, y ha obtenido los mas favorables informes de todas las corporaciones científicas. En la fábrica de guantes de D. Miguel Mateu, calle de la Libreria número 64, se hallan de venta dichos polvos, con los aparatos para su uso, y se dan prospectos con la conveniente explicacion. 4-3

—DILIGENCIAS. Transportes generales del Medio día de España.

Esta Empresa ha establecido un servicio alternado entre Madrid y Sevilla que verifica sus viajes cada cuatro dias. Se despachan en Córdoba en la administracion de Diligencias del Norte y Mediodía de España, y se admiten cargamentos y viajeros en dicha administracion, sita en la calle de Ambrosio de Morales, antes del Cabildo viejo, frente á la fonda de D. Juan Rizzi, en la posada de Sta. Marta, calle de S. Pablo y en el campo de San Anton, parador nuevo de S. Rafael. 4=4

PLAZA DE TOROS DE CORDOBA.

Gran función monstruo gimnástica, acrobática y coreográfica para el Domingo 30 de Mayo de 1858. Bajo la direccion de Mr. Achiles Pofetti.

1.º El gran festin de monos sabios, que se harán servir á la mesa por una graciosa mona.

2.º La cuerda volante, por el mono Clown, haciendo varias suertes y concluyendo con el Molino de viento.

3.º El baile de los Cocos, como se hace en el Brasil.

4.º Evoluciones gimnásticas sobre el Torbellino Inglés, por el jóven americano.

5.º Juegos romanos y sorprendentes dislocaciones, divididos en las suertes siguientes: 1.ª La contramarcha.—2.ª El puente de Cuibar.—3.ª El gigante.—4.ª Equilibrios de cabeza.—5.ª Las pirámides de Egipto. Concluyendo con el salto mortal por la niña, sobre 3 sillas una encima de la otra, todas sobre una mesa.

6.º Saldrá el Perro Tigre con el Mono á caballo, vestido de quinto, haciendo ejercicios ecuestres, bailando la polka, saltando las barreras y concluyendo por remper los aros de papel.

7.º Intermedio de Clown, que divertirá al público.

8.º Los sorprendentes cuadros Mitológicos sobre las dos escaleras equilibradas.

9.º Exposicion de la Loba del Norte, y saldrá La Hiena del Asia, con la que el director hará varias suertes, siendo la mas peligrosa el arrancar de la voráz boca de la fiera la carne que estoviesse comiendo, concluyendo por hacer con ella varias posiciones académicas. Es la sola Hiena que se ha domesticado.

10.º La Columna R dante, por algunos artistas de la compañía, adornada con algunos juegos artificiales.

PRECIOS. Palcos 20 rs. Entrada general 2 rs. y 2 ctos. Medias entradas para niños y soldados 9 ctos.

Los despachos de billates estarán en los sillios de costumbre.—La puerta se abrirá á las tres y la función dará principio á las cinco en punto.

TEATRO.

Funcion 16.ª de abono para hoy. El drama en 4 actos, El Zapatero y el Rey. (Segunda parte) = La Linda Malagueña. A las 9. A 3 rs. Por lo no firmado en las secciones anteriores.

J. MARTINEZ.

CORDOBA.—1858. Imprenta y Litografía de D. Faustino Garcia Tena, Editor